

L'ARGENT

(Du Canadien)

Notre population s'inquiète à juste titre de la multitude d'appréciations diverses ayant cours relativement à la valeur de l'argent américain, des billets ou certificats d'argent qui sont en circulation.

Le fait est que, dans beaucoup de places, il se produit des difficultés sérieuses par l'échange monétaire. Un grand nombre de personnes se sentent vexées par l'émission de valeurs reçues en paiement légitime.

Le fait est que l'ignorance est complète chez nous pour tout ce qui regarde la monnaie de la République voisine.

Il y a cinq espèces de papier monnaie en circulation aux Etats-Unis.

1. Le greenback qui est simplement une "promesse de payer" sans mention du métal dans lequel le billet doit être payé.

2. Les billets des Banques Nationales qui peuvent être rachetés avec des greenbacks.

L'or et l'argent sont les seuls éléments monétaires et sont également recevables pour n'importe quel montant.

Un des trésoriers précédents a mis de côté cent millions d'or pour racheter des "greenbacks". Cent trois cent cinquante millions sont en circulation, mais comme il n'y a aucun acte spécial du congrès qui pourvoie à cette application, on pense que le trésorier peut tirer à volonté sur les fonds disponibles.

De fait, étant donné la rareté des certificats d'or, il n'y a aucune émission sur les cinq que les Etats-Unis soient tenus de racheter en or.

Les certificats d'or autrefois si communs sont maintenant tenus en réserve, et les banques se gardent bien de s'en servir pour leurs paiements.

Maintenant, les Etats-Unis peuvent être parfaitement disposés à tenir leurs engagements, mais ils ne sont pas liés.

Depuis la dépression de l'argent, qui date de quinze ans maintenant, la question de la fixation d'un étalon unique a été un sujet important dans toutes les élections présidentielles.

Chaque congrès successif a mortifié par ses votes sa prédilection pour l'argent.

En vertu des lois d'ors passées, le gouvernement des Etats-Unis a acheté et mis en circulation sous forme de papier ou d'espèces cinq cent millions d'argent et la même quantité sur le pied de quatre millions et demi par mois.

La réserve du Trésor est maintenant de cent onze millions de dollars environ y compris les cent millions mis à dessein de côté pour racheter les greenbacks.

Dans ces conditions, il est difficile de se figurer comment les Etats-Unis pourraient continuer à soutenir l'argent sur la base proportionnelle de l'or, surtout depuis qu'il y a division à ce sujet entre le sud et l'est.

Tout fait prévoir que bientôt les Etats-Unis vont suspendre les paiements en or pour leurs billets, sauf pour les certificats spécialement dési-

gnés pour le rachat en cette monnaie. Nous comprenons donc facilement l'émotion qui s'empare des petits détaillants et, pour le moment, le plus sûr est de s'abstenir d'encaisser la monnaie américaine, surtout les silver certificates.

LES MANUFACTURES AU CANADA

Le département de l'agriculture vient de publier un bulletin contenant le nombre des usines et les salaires payés aux employés dans chacune d'elles. Il appert, d'après ce rapport, que le total des établissements industriels est de 75 768 dont 48 748 fonctionnent toute l'année sans arrêt 12 981, six mois, et 14 39 un quart de l'année. Ainsi 64 3 pour cent fonctionne toute l'année et 18.5 un quart de l'année. Le recensement du nombre d'employés en 1881 donnait le chiffre de 254 935 personnes, tirant un salaire annuel de \$59 429,000, et en 1891, le nombre des employes a été de 366,499, avec un salaire total \$89 772,441. La moyenne par tête est basée sur le chiffre qui comprend les salaires des hommes, femmes, et enfants. Comme les hommes représentent 76 07 pour cent du nombre total des travailleurs en 1881, et seulement 73 67 pour cent en 1891, la moyenne pour cette dernière année se trouve réduite, comparée à l'année 1881. Cependant, la moyenne des salaires payés en 1890-1891 est plus élevée de 16 pour cent sur l'année 1880-81. Cette statistique montre une différence considérable dans les gages payés dans les provinces de la Confédération canadienne; dans l'ouest, les gages sont beaucoup plus élevés que dans l'est, mais les pensions et la vie coûtent plus cher qu'ailleurs.

Ceas de partout

Assemblée—Il y a eu mercredi assemblée des délégués des Comités de St-Hyacinthe et de Richelieu pour discuter un procès verbal en rapport avec une route entre St-Ours à St-Jude.

Profession religieuse—Lundi dernier, 29 août, quatre novices de l'Hôtel-Dieu de cette ville, faisaient leur profession religieuse entre les mains de Mgr l'Evêque de St-Hyacinthe. Ce sont les Sœurs Marie Louise Tanguay, dite Sœur St Théodore, de St-Théodore d'Acton, Céline Coté, dite Sœur St-François de Sales, de cette ville, Marie Louise Vailancourt, de Sherbrooke, Marie-Victoria Choquet, de Mariaville.

Pèlerinage à Sainte-Anne de Beauport—Le 13 septembre est la date fixée pour le pèlerinage du R. V. Tétréan, Curé de Ste-Anne de Sabrevois. Ce pèlerinage partira de White Hall, Massena Spgs, St-Jean et prendra des pèlerins sur toute la voie du Grand Tronc jusqu'à Richmond. La ville de St-Hyacinthe doit y prendre part. Remarque qu'on peut rester 2 jours à Ste-Anne, si on le veut, qu'on se le dise, c'est le dernier pèlerinage de la saison. Billet ou carte chez M. Choquet et frère et chez Messieurs les Curés. Prix du passage de St-Hyacinthe \$2 60.

Malade—On nous informe que M. Benoit, chef de police de notre ville, n'est

pas très bien. Nous espérons que la santé lui reviendra bientôt.

Exposition à Sherbrooke—L'Exposition à Sherbrooke aura lieu les 6, 7 et 8 Septembre courant. Le prix de passage de St-Hyacinthe est de \$2.20 pour le 6 et 7 et de \$1 25 pour le 8.

Couture—M. H. N. Bernier, plieur de St-Hyacinthe qui avait établi une succursale en notre ville s'est décidé d'abandonner le commerce à Coakook. Nous en sommes vraiment peiné, car nous avons toujours cru qu'il y avait place ici pour un bon établissement de couture.

Exportation—Le commissaire du gouvernement fédéral pour les bûcheronniers et fromageries est parti d'Ottawa dans le but de visiter les provinces de l'Est et les différents produits qui vont être envoyés en Europe.

Journalisme—Nous saluons avec plaisir l'entrée dans la presse d'un nouveau journal, le Courrier Athlétique. Indépendamment des matières de sport en tant qu'amusement dont il traitera, le nouveau journal occupera aussi beaucoup de place sur les amusements au point de vue de la santé. Son édition du 20 août contient tous les rapports des données utiles dont les hommes de bureau et les hommes d'affaires pourraient tirer un parti profitable.

Orgue—On lit dans le Progrès de l'Est de Sherbrooke :

M. Eusèbe Brodeur, fabricant d'orgues de St-Hyacinthe, est en cette ville depuis hier, travaillant à l'accord de l'orgue de la cathédrale. M. Brodeur trouve l'instrument bien bon, et il prétend qu'une fois ses travaux terminés, il sera dans un ordre parfait.

Sports—M. Ernest Fontaine et Orlin Leduc, nos deux jeunes croque-jolis, sont partis hier pour Sherbrooke sur leur voiture favorite, le bicyclette. Nous leur souhaitons le meilleur voyage possible. Nous aurons de leurs nouvelles à leur passage à Waterloo.

Vicaire—Nous apprenons avec plaisir que M. l'abbé Benoit, de la cure de Soel, a été nommé vicaire à la cathédrale de Saint-Hyacinthe.

Menestrels—Les Menestrels de la Guy Fawcett ont retenu la salle pour mercredi le 21 septembre courant.

Ces artistes viendront ici presque tous les ans et remportent toujours beaucoup de succès.

La C. M. B. A.—The Hamilton Spectator nous apporte le compte rendu de la convention des délégués du Grand Conseil du Canada. "Il y a, dit-il, 180 délégués venus de tous les points du Dominion. Ce sont tous des gens bien mis et de véritables gentlemen."

Comme nous le savons, M. H. A. Beauregard est un de ces délégués pour la branche de St-Hyacinthe. La fête à bas a été des plus splendides.

Cession de biens—M. L. Bernard, marchand-tailleur, a fait cession de ses biens au bénéfice de ses créanciers.

Une bonne arrestation—Jos. O'Connor avait été poursuivi, il y a quelques semaines, pour vente de boissons sans licence. Il fit défaut de comparaître et un mandat d'arrestation fut lancé contre lui. Un homme de police de Montréal, de même que le Grand Connétable de cette ville, essayèrent en vain de mettre la main sur O'Connor. Mardi dernier M. J. A. Oudot, huissier, et M. R. A. Benoit, son recours se rendirent à St-Hilaire et furent assez heureux pour rejoindre leur homme au moment où il s'embarquait à bord du b-

ateau. Ce n'est pas sans peine qu'ils l'ont rendu malade. Finalement ils purent le mettre à bord des chars et l'emmenèrent à St-Hyacinthe où il est actuellement en prison. Son procès a eu lieu devant M. Siotte.

De St-Césaire—Les citoyens de St-Césaire sont venus en excursion à St-Hyacinthe, mercredi dernier, accompagnés de leur corps de musique.

Malheureusement, la mauvaise température a été cause qu'il est venu peu de monde et de plus que les excursionnistes n'ont pu jouir du spectacle des courses, but principal de leur voyage.

Entreprise—MM. Paquet et Godbout viennent d'entreprendre la construction de la menuiserie intérieure de l'église St-Anne, rue St-Antoine, Montréal. Cette église est pour les irlandais catholiques de cette partie de la ville.

Le contrat est considérable et son exécution se fera d'ici à un an.

Nouvelle Machine—Une machine à vapeur, nouvellement inventée par M. Dery, de Québec pour faire le terrassement de chemin de fer, a été démontée à Saint-Hyacinthe. Elle sera employée à faire le travail sur le chemin de fer des Comtes-Unis qu'on est à construire, et on assure qu'elle peut faire le terrassement sur un parcours de mille verges par jour. Ceci n'est pas peu dire en faveur de la rapidité que l'on peut employer dans l'exécution de ce ouvrage.

Protestation publique—Le vicaire général Rouhier, recteur de la basilique d'Orleans, a annoncé au prône qu'une communion générale de tous les catholiques de la ville aurait lieu vendredi, pour protester, par ce acte, contre l'abjuration des 15 Canadiens de Mackinongé.

Opération chirurgicale—Henri Bousquet, fils de M. W. Bousquet, boucher, a subi une grave et douloureuse opération chirurgicale mardi dernier, à l'Hôtel-Dieu de Montréal.

Le jeune Bousquet s'était l'autonomie dernier il s'est blessé au genou, en allant à la chasse; l'hiver dernier il fit une chute sur ce genou ce qui aggrava la blessure. Depuis lors il fut sous les soins de plusieurs médecins, puis de charitables. Le mal ne fit que devenir plus grand. Le Dr Bousquet de Montréal, le fit venir à l'Hôtel-Dieu et mardi il lui souleva au genou une quantité de chair et d'os et le fit.

Le jeune Bousquet est condamné à boiter plus ou moins, mais il conservera sa jambe après avoir bien cru de la perdre.

Le steamer aspect—Voici les nouvelles que nous apportent les journaux de Montréal, sur le steamer Pickhuben, qui a tant fait parler de lui, lors de son passage à Québec, il y a deux jours :

Le SS. Pickhuben de la ligne Hansa est arrivé dans notre port à 8 heures ce matin, et s'est amarré au grand quai Beauséjour.

Le steamer est sur lest et doit retourner à Hambourg avec une cargaison générale dont la majeure partie sera du blé et des grains. Les animaux seront débarqués dans un port d'Angleterre.

Le Pickhuben est à son troisième voyage à Montréal. Il est parti de Hambourg le 5 courant, c'est-à-dire longtemps avant que ce port fut touché par le choléra. Il a débarqué sa cargaison à New-York, où il a subi une inspection des autorités sanitaires. Il est parti de ce dernier port le 24 à destination de Montréal. Le capitaine dit que la dernière lettre qu'il a reçue de Hambourg se fait aux dépens de la santé.

Le docteur Laberge, à quatre heures ce matin, était sur les quais attendant l'arrivée du Pickhuben.

A 8.30 heures, le docteur a fait l'inspection du steamer et a constaté qu'il